

移住は我國に利益ありて弊害なし

我國目下の形勢より見るに人民として海外へ移住せむるふと實に第一の急務あるとの如きが我が首唱せる所にして世間或は移住以て人口を減すると聞き恰も國の所有を失ふが心地して悦ばざる者もあらん蓋し我輩の往古の經濟家を學ぶ者より國に人口の多きを以て富強の根本と認め全國を舉んで一大貢院と爲し以て得満足する者にあらざれば漫然とする世間の人々人口の減少を恐るゝが如き痴音は之を願ふと雖とも稍や上流の學者社會に於て移住の害を陳べ移住の本國の資本と壯丁と併せて之を失ふものありとて西洋學者の或る部分にても窮屈に之を忌む者ありと云ふ其啓蒙の助けにもと思ひ西洋諸書を引用して一言を呈せる

獨逸學士ロスナエル氏の曰く海外に移住する者を見るよ僅に財産ある強壯の男子最も多しとす其財産なき貧民に至ては海外に赴くよ旅費あく既に海外に赴くも土地を購ひ家屋と建るの資本なれば琵琶島々遠地に餓死を求むるに似たるが故に貧民ふは移住するの氣力あく假令へ氣力あるも其資本を得ずして止むのみ又老幼羸弱及女子よ於けるも同様なれば畢竟する所、海外に移住する者は本國よ於ても實際に入用なる人物最も多々れば盛に人民をして海外へ移住せしむる時、其本國自から衰微して農工商業共に退歩すると有る可しと此説と

斯くの如くロスナエル氏の立言に根據とする所のもは既に實際よ於て證可するが故に此移住のさりに農工商業退歩の懸念もあければ亦社會に惡事流行れ心配も無用なり加之ならず農工商業共に移住の爲先に盛

地を去りて異郷の辛苦を求るものもなかる可ければ此八十圓の財産ある者が米國に來れば數年あらずして平均八百圓の家を成すと云ふ故に貧民の移住よは唯僅に實利を以て得る所の如きが故に獨逸學士

と云ふ且今まで米國へ移住來る人民を見るよ其本國を去る時に所有ある財産は每戸主平均八十圓なり

此八十圓の財産ある者が米國に來れば數年あらずして平均八百圓の家を成すと云ふ故に貧民の移住よは唯僅に實利を以て得る所の如きが故に獨逸學士

と云ふ且今まで米國へ移住來る人民を見るよ其本國を去る時に所有ある財産は每戸主平均八十圓なり

改正價一冊金十五錢ヅ

審定價一冊金二十錢完